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主席(張議長鎮榮):                 記錄：鍾春梅 

 本會王副議長、楊縣長、吳菊花議員及在座的議

員、本會劉秘書長、縣府各單位主管、連絡員、各

媒體先生、小姐，大家早安！ 

  本席現在宣布會議開始，請吳議員開始質詢。 

吳議員菊花： 

  大會主席張議長、副議長、楊縣長、各位一級主

管、各位連絡官、各位媒體女士、先生、各位同仁

大家早！大家好！ 

    很高興跟大家一起來關心縣政，縣長上任不到一

年，受到各界好評，大家對縣長施政雖還未到一

年，不敢說百分之百也算及格以上，這對縣長來講

應該是高興的事情，記得那天，有一位村里長對我

說：「縣長說話算話，說到做到」聽到他這樣講我

就很高興，當然做得再好，人家說好還要更好，團

隊大家的努力，我們也都看得到。 

  首先請教縣長，縣長的教育政策有重南輕北的感

覺，對於湖口好像没有很多的關心，湖口高中新建

工程没有動靜也没有發包，我看教育處今年好像没



 2 

有編列這項工程預算，請問縣長和處長，湖口高中

什麼時候可以興建？ 

楊縣長文科： 

  湖口高中這個案子拖了很久，為了這個案子，之

前也跟教育處長去面見潘部長，對於湖口高中遷建

問題交換意見，最主要是經費部分，希望得到中央

的支持，事實上他現在也幫我們想辦法，究竟要怎

麼樣才能夠搬到王爺壟設置高中，在經費上他有一

個方案，這個方案已經在處理當中，我不知道最近

情形怎樣，等一下請處長來回答。 

吳議員菊花： 

  我為什麼要提湖口高中遷建問題？在過去我有 3

個小孩就讀湖口高中，最起碼有 7、8年的時間在

接送小孩上下學，所以我很瞭解，過去只有國中部 

  ，現在有高中部，當然我們很感謝政府推廣教育，

當初没有地方，只好將國中部裡面的工藝教室等挪

出來用，禮堂及操場都是國中部及高中部共同使用 

  有些擁擠，在邱縣長任內時，我們就有提議，以前

没有地方可供使用，土地用買是非常貴的，剛好這
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次重劃區有文中用地，經過多任縣長持續的努力幫

忙，到現在準備要動工而尚未動工，這次没有編列

預算，縣長剛剛講有很多方案，我們也尊重縣政府

及教育處專精人士的建議，但我們百姓聽不懂這些 

  ，他們認為以前没有土地，但現在有文中預定地，

為什麼没有來興建？到底有什麼問題，請縣府一定

要在大會中說明，我會轉達讓鄉親們來了解的。 

楊縣長文科： 

  我想最主要是經費，一般來講縣立高中，教育部

是不會給經費的，我們是原來國中部整建的經費，

我們有做一些調整，希望能夠徵得教育部的同意，

最近幾天我不知道進度如何？這部分請教育處長

來說明。 

教育處劉處長明超： 

   謝謝吳菊花議員的關心，縣長一上任也對這案子

非常關心，在 105年到 107年都有編列相關預算，

現在 108年，縣長也把整個專案預算 4億 1千萬元

左右經費以專案保留下來，目前第一期工程還欠缼

8千萬元左右，縣長一上任就找我一起去教育部，
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當時部長提到幾個部分，一個是用異地重建的方式

處理，第二個是有關 8千萬部分，教育部今年有提

一個專案計畫到行政院，在明年可能會核定下來，

特別對於新建校舍部分，因為我們反映在新竹幾個

大都會區人口一直成長，有新建新校舍的需求，部

長也特別承諾，因為他們有這樣的補助，以往教育

部補助相關經費並没有針對新建校舍做建設經費

補助，他們在今年有提這樣的專案計畫報行政院去

核定，所以有可能會在明年 109年核定下來，這樣

就有補助我們的依據，如果教育部核定下來，也是

我們經費來源的管道之一，這是目前進度。 

吳議員菊花： 

  處長是說我們經費有了，只是少了 8千萬是不

是？ 

教育處劉處長明超： 

  是。 

吳議員菊花： 

  這 8千萬的經費，為什麼今年度没有編列？是什

麼原因？ 
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教育處劉處長明超： 

  在籌編 108年預算的時候，當時邱縣長有批緩

議，所以就没有編列這筆經費。 

吳議員菊花： 

  縣長，教育不能等，因為國中、高中，長大後再

念的機會不大，我們苦了自己不能苦了孩子，教育

是我們深耕地方，讓國家更有競爭力，要有成績、

成就，一定要有好的學校，如果没有好的環境，會

影響小孩的學習，8千萬說多也不多，教育是預算

裡最重要的一環，雖然今年度没有編，縣長還有 3

年任期，很多的方案我們都不知道有没有核定，這

一次為什麼没有編，我覺得很對不起湖口鄉親，我

問湖口高中部主任，學校的升學率怎麼樣？他回

說：「不錯！」因為就近而且又是縣立的比較省錢，

家長也都願意將小孩送到湖口高中就讀。剛剛我講 

  ，我們自己怎麼樣都没關係，苦了自己不能苦了孩

子，縣長，明年度如有其他方案更好，當然我們接

受，如果没有，8千萬經費一定要請教育處編列，

請問財主有困難嗎？主計處跟財政處，明年編列有
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没有問題？ 

楊縣長文科： 

  事實上我們對教育非常重視… 

吳議員菊花： 

  我知道你很重視，重南輕北，竹東、竹北蓋了那

麼多學校，國中小那麼多，他們只有 8千萬？湖口

高中已經講了那麼多年，這麼久，若没有，真的是

很對不起湖口鄉民。 

楊縣長文科： 

  我們已經有專案保留 4億 1千多萬，事實上這錢

可以動支，因為不夠，我們向部長爭取，部長也非

常誠意，我們有講到新竹縣發展的概況跟其他縣市

都不太一樣，所以他也專案向行政院去申請，列一

個新的規定，這規定一核准下來，我們就會立即著

手準備發包事宜，因為規劃和設計都好了，所以等

行政院那邊確定好了之後，我們就會來發包，如果

確定没有辦法給我們，這 8千萬我們會想辦法由縣

政府提出預算興建湖口高中。 

吳議員菊花： 
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  我當然没有一下子要縣長怎麼做，如果教育部真

的没有給予經費，我想明年度，湖口鄉五位議員都

會拭目以待的。 

楊縣長文科： 

  明年度的預算已經編了。 

吳議員菊花： 

  我的意思是下一個年度 109年編列預算的時候，

湖口高中是湖口鄉的二大建設，第一個是運動公

園，現在已經發包了，感謝縣長！湖口高中興建需

要一筆很大的經費，我們知道縣長有 3支箭 2支小

箭，這一件也算是縣長施政的小小箭，這小小箭發

出去，希望在這 3年內，我們能夠看到你的政績好

嗎？ 

楊縣長文科： 

  好。 

吳議員菊花： 

  縣長要記得你說：「好。」謝謝縣長！ 

  本縣全民保險辦得非常成功，受到全體縣民的肯

定，但是美中不足，對於意外往生者可以獲得 30
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萬的喪葬補助費，而一般病故或是老者往生者都没

有獲得政府的照顧，希望縣府對縣民保險的範圍能

夠擴大，讓一般病故或老者往生者能獲得 3萬至 5

萬的喪葬補助費，本席這個議案題出來，能否請縣

長大力來支持？對於本席提的案子，縣長能否說明 

  ？ 

楊縣長文科： 

  謝謝吳菊花議員這麼關心縣民保險，事實上我們

的意外保險 30萬元，全台灣只有新竹縣有… 

吳議員菊花： 

    對，我知道。 

楊縣長文科： 

  一開始没有保險公司願意給我們投保，你想想看 

  ，一個 30萬元，200件就 6,000萬元了，當時我們

保險費只有 5,000萬左右，現在一直下降，表示新

竹縣的鄉親非常注重意外事件，這是很好的事情；

到今年為止才理賠了 2千 2百多萬元，這很明顯的

在下降，至於你所說，對一般及年老者病故死亡的

要給 3萬至 5萬的喪葬費，這茲事體大，因為他們
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本身也有很多保險，如勞保、軍公教保險等喪葬補

助費，如果加這 3萬至 5萬，我們一年死亡人數好

幾千人，這數字會很龐大，我們會從長計議，不敢

答應。 

吳議員菊花： 

  我提議並不是照單全買，縣民保險受到大家肯定

值得高興；為什麼原來保費 6、7千萬，現在一直

降？是因為縣政府各方面建設做得好，路平、水溝

通暢、交通安全做的好，讓意外能夠減少，這是歷

任及現任縣長和所有團隊大家的努力，才能夠讓意

外死亡降低。本席為什麼提出這意見，如果家庭有

往生者，不管是家屬還是親戚，我們去上香時，有

的因家境清寒，問我可否申請補助，社會處補助一

般是 2萬元，但申請補助要有財產證明、有無工作

等條件，現在每個人不管在那裡上班，隨便也有 20

萬，有的往生者因生病很久，花了很多錢，把錢都

用光了，因為有收入所以不能申請；也有財產 500

萬的限制，他有房子住，但還是要去上班才有錢吃

飯，因此申請不過，我剛剛講的 3萬至 5萬，你也
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可以酌量啊！因為我是南部人，有一天我回去，該

縣長拿了一張支票補助他們，我看是 1萬元，當然

這對家境好的是没有差，但對家境不好的是給予慰

問，這是我在南部看到的情形跟縣長報告，將來縣

長或許可以研討。 

楊縣長文科： 

  好，我們來研究。 

吳議員菊花： 

  因為有很多邊緣戶，家境真的困苦，又不能領低

收入補助，請縣長考慮！ 

楊縣長文科： 

  好。 

吳議員菊花： 

  我們有很多農地休耕，真的很可惜，很浪費，希

望縣長能積極推廣轉作，本席發現轉作苦茶油樹經

濟效益非常好，請縣府積極來推廣。目前湖口有很

多人種苦茶油樹，非常的成功，縣府是否可以給予

補助，讓它成為新竹縣湖口鄉的一大特色，同時又

可以增加農民的收益，請縣長說明。 



 11 

楊縣長文科： 

  湖口鄉除了苦茶油，還有稻米、芋頭、茶葉、蔬

菜都是大宗，也是非常棒的農產品，我們現在都是

透過農會申請計畫輔導，對於苦茶油部分，我的印

象當中，也是透過農會去輔導他們，對於計畫的經

費，我請農業處回答。 

農業處邱處長世昌： 

  謝謝吳議員對湖口苦茶油栽種的關心，茶油確實

是很好的經濟作物，每年湖口生產出來的茶油都供

不應求，湖口有一個黃健二班長在苦茶油產銷班，

他生產出來的茶油都是〝台灣正茶油〞來包裝命

名，行銷非常好；有關補助方面，農糧署跟縣政府

對於轉作油茶，每公頃 5萬元，對於新植油茶有 4

年 8期，前 3年每一期每公頃是 4萬 5千元，第 4

年每一期是 2萬 2千 5百元，另外還有一些資材的

補助或是肥料補助，都可以透過計畫來申請。 

吳議員菊花： 

  本席在網路上查苦茶油樹，種植要 4到 5年才能

收成，你剛剛講的只有農糧署補助，縣府没有補助
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是嗎？ 

農業處邱處長世昌： 

  補助是農糧署跟縣政府都有，湖口鄉公所也有，1

公頃加碼 4萬元，湖口鄉公所也非常重視。 

吳議員菊花： 

  所以這個要講出來才能夠讓所有鄉親都知道。我

會提苦茶油是因為有一天碰到一位理事長，他說因

為很多農地休耕，看能否改種苦茶油樹，在 4、5

年後的收益比耕種來得更好，是高經濟作物，1坪

不到 1斤約有 1,800元，這讓我想起幾年前，我們

社區到草嶺，他們也在推廣苦茶油，還當場煮雞肉

讓大家試吃，我們都覺得很好吃，他說做月子也可

以吃，而且不會像麻油那麼燥熱，幾乎每一個人都

有買。其他縣市早就推廣了，現在一鄉一特色，新

豐有西瓜節，竹北有烏魚節，竹東有湯圓節，新埔

有水梨節，我們湖口鄉剛剛縣長講的好幾種我都知

道，一特色就是要主打一種，湖口鄉是芋頭，但都

是農會在辦，只要政府辦讓經濟熱絡，人潮一多，

錢財就多，有錢不是萬能，但没有錢萬萬不能。湖
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口鄉的芋頭，在市面推廣了幾年，辦得也蠻大，後

來就愈來愈少，我想可能是受地質、氣候的影響，

使得芋頭的品質不是很穩定，所以銷售量就不好，

農會推廣也没有用，這幾年就没有辦，湖口鄉就没

有特色了，其他鄉鎮每年都辦，我們湖口卻没有，

真的是太對不起湖口了。現在剛好有苦茶油，草嶺

多年前已經在推廣了，這是高經濟作物，我有請教

理事長 4、5年後的收益好嗎？他說比種植稻子好，

而且還把經驗講給我聽，我也有上網看，請問縣

長，將來苦茶油可否作為湖口鄉的特色呢？現在文

創園區古色古香規劃的還不錯!如果以一鄉一特色

來辦，相信會吸引很多人潮，因此農民的收入就會

增加，相信大家一定會很高興，農民真的是很辛

苦，不知道我這個建議可以嗎？ 

楊縣長文科： 

  吳議員的建議我們會審慎來思考，畢竟每個鄉鎮

特色，都要用政府的力量跟鄉公所和農會共同結合

推動，這樣對鄉親及農民的收入才會有幫助，吳議

員提出這點建議，我們是支持的，苦茶油在湖口確
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實是一特色，我們會請農業處跟鄉公所及農會一起

討論，如果確定苦茶油節，我們就來推動，您的這

個意見，我們會來討論，如果討論確定，我們就會

來辦。 

吳議員菊花： 

  我把點子想好了，要請你們來推廣。 

  請問農業處長，理事長很認真推廣苦茶油，如果

他們有開會，你能否請專家或農改場專門人員，建

議我們要種植那種苦茶油的品種收益跟品質會比

較好?我想這方面他們比較專業，處長是否有請過

他們來參與呢？ 

農業處邱處長世昌： 

  產銷班大概二個月辦一次班會，由農會來召開，

都會邀請茶改場及桃園桃改場的專家來授課，講一

些病蟲害的維護，怎麼樣用機械採收更省工，建議

使用肥料品種等等，課程對農民有很大的受益。剛

剛你提到的苦茶油，現在要積極的推廣，現在每年

產出的〝台灣正茶油〞其實是供不應求，不需要廣

告就已經全部賣光了，我們現在推廣新植茶油，新
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竹縣一年大概有 10公頃新植面積，我們會繼續配

合農糧署推廣的經濟政策。湖口農會今年開始有辦

瓜瓜節，在湖口文創園區，有大南瓜、洋香瓜、西

瓜等等，今年是第一屆，辦得很成功，議員也都有

去參與，相關的產業活動，我們會跟公所及農會共

同合作辦理。 

吳議員菊花： 

  不管過去有没有，未來一定要把知識、常識告訴

農民，讓他們都能夠瞭解，我想對他們有益而且收

益好的，大家就會努力，苦茶油對我們食用非常

好，國民健康，農民有收益，我想這就是創造雙贏。

縣長剛剛說要努力，光一個農會，我覺得力量不

夠，應該由縣府來主導，讓鄉公所及農會大家一起

來努力，政府單位不要分你我，讓產業都能推出

去，讓新竹縣幸福快樂科技城能夠呈現。謝謝！ 

  現在每一個縣市出生率很低，應該要多推一些福

利政策，鼓勵年輕人生育，為什麼他們不敢生小孩 

  ？原因是小孩托育問題占最重要，尤其 2歲到 4歲

的托育問題最讓人困擾，本席建議縣府在各鄉鎮普
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遍設置公共托育中心，請問可以嗎？ 

楊縣長文科： 

  這個也是我在競選期間的政策，我們要增加 50

個班，事實上這部分我們有在推動了，湖口部分，

也計畫在原來的湖口分駐所來改設，這也在進行之

中，你這個意見，我們非常重視也正在積極推動，

我想應該能達成 50班的目標。 

吳議員菊花： 

  那一天縣府公共托育中心剪彩，看了覺得很不錯 

  !2歲到 4歲最重要，5歲以後就到幼兒園，現在雙

薪家庭很多，很多年輕人不怕生，但是教育及養育

問題比較麻煩，公司行號現在也都非常人性化，現

在都有育嬰假，但很多人怕請一年假之後會擔心無

法復職，頂多請 6個月，在 6個月到 2 歲之間，因

為小孩還小，對於政府的托育也不放心，但 2歲到

4歲的就很需要，我們是在試推而已，還没推是不

是？ 

楊縣長文科： 

  我們已經在推了。 
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吳議員菊花： 

  以湖口鄉為例，湖口鄉原來的派出所整修之後，

也是非常適中的地點，讓年輕人不再畏懼生育，一

般托育的金額一個月是 16,000元，很多鄉親關心

設置托育中心後的費用是多少？ 

楊縣長文科： 

  大概是 12,000元。 

吳議員菊花： 

  有比外面便宜，這就是誘因，請問什麼時候上路？

進度如何？ 

社會處李處長國祿： 

  謝謝吳議員對我們育兒空間及相關措施的關心，

湖口鄉舊的分駐所裡面成立社福中心，裡面也設有

公共托育家園，還有托育資源中心，我們獲衛服部

補助 1,931萬，目前在做相關的修繕工程，預計在

109年上半年就可完成，可提供 12名 0歲到 2歲的

小朋友托育之外，托育資源中心就是提供家長托育

諮詢、親子友善空間和遊憩區及外展的服務，都是

托育資源中心能夠就近服務湖口鄉親。 
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吳議員菊花： 

  請問要如何篩選這 12名小朋友能夠來托育？ 

社會處李處長國祿： 

  基本上社區的公共托育家園，提供的目的是平

價、優質及就近托嬰服務，它的對象主要是以弱勢

為優先，縣長特別照顧弱勢，所以弱勢的入園比例

是百分之 20，也就是所有招生名額百分之 20是以

弱勢優先，其他名額以公開抽籤方式，没有抽到的

採備取遞補，因為小孩滿 3歲時則會有缺額出來，

依序遞補，以上說明。 

吳議員菊花： 

  縣長，我想低收入戶或者是單親，我們都同意優

先也認同，現在先試辦，以後如果試辦非常成功，

我們再擴大辦理好不好？ 

楊縣長文科： 

  好。 

吳議員菊花： 

  謝謝縣長！ 

    我想這樣就會大大提高生育率，希望縣長多用點
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心，多督促，多了解，讓鄉親都知道縣府團隊的努

力。 

  台一線馬路這麼大，只有速限 60，我真的不知道

怎麼開車，原本速限 70，速限調降之後有鄉親打電

話給我，經我觀察，在楊梅路段速限 70，在新竹縣

界湖口崩坡缺到老湖口這一段，還有波羅汶段，這

二段住家非常少，突然速限降為 60，增加行車的困

擾；五楊高架從楊梅下來，到台一線車子又多，速

限又不能超過 60，這樣要怎麼開？大家趕時間不守

規矩，容易造成車禍問題，請問縣長要如何處理？ 

楊縣長文科： 

  台一線是省道，其交通管理應是由公路局負責，

等一下請交旅處來回答。我想他會從限速 70調到

限速 60，一定是過去這地方常常發生車禍，才會調

降，一定是有原因的，我們最近也對湖口的交通改

善做很多建議，明天下午部長會來新竹縣實地勘察 

  ，對湖口交流道的開闢會有具體的方案給我們答復 

  ，我們也希望很多建設，交通部能趕快核定，同時

也給我們一些明確的指示，我們後面就可以來做。
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對於台一線限速部分，請交旅處來回答。 

交通旅遊處游處長志祥： 

  整個台一線橫跨新竹縣湖口、新豐、竹北部分，

不同路段會依不同現況來做速限調整，議員所關心

從 70降到 60的路段，我們會會同公路總局來做確

認當初調整的原因，以及調整後有没有減少事故的

發生，我們會就縣民的需求做研商，相關結果再讓

所有的議員知悉。 

吳議員菊花： 

  楊梅段住家也很少，這二段是一樣的，楊梅没有

改，為什麼二個縣市速限不一樣？早上還没到 8點

的時候，車子二排塞在縱貫路上，在市區因為有紅

綠燈難免會塞，我是親身經驗去體會才會提出來，

如果降速没有成效就要改回去，跟楊梅一樣，請處

長跟他們說明原因，看要如何來改進？ 

  這一個月大家都辛苦了，時間也有限，本席的建

議案，請縣長多用心，也請縣府主管們齊心努力，

跟我們議員一樣共同為地方服務，讓民眾有感縣政

府的施政，讓大家過得幸福又快樂！ 
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    本席今天的質詢到這裡，如果有想到的，我會再

用書面質詢。謝謝大家！祝福大家健康、快樂！ 

 

 

 

   


